



## **CICLO DE CONFERENCIAS “COOPERACIÓN INTERNACIONAL Y DESARROLLO: REFLEXIONES CRÍTICAS”**

### **Resumen de la Sesión 1 Presentación del libro: “Antología del Desarrollo” y Conferencia: “El desarrollo y sus implicaciones en el mundo contemporáneo”**

Tahina Ojeda Medina  
Investigadora y docente del Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación de la Universidad  
Complutense de Madrid.

Ha-Joon Chang representó gráficamente el concepto de desarrollo como el último peldaño de una gran escalera que todos los Estados y los Pueblos deben subir para conseguir. Agregaremos que para conseguir subir esa escalera se ha creado una amplia red de ayuda por medio de instituciones (locales, internacionales, globales, financieras, gubernamentales, no gubernamentales, Think Tank, filantrópicas, empresariales, etc.) que dan vida al sistema internacional de cooperación para el desarrollo. Ese sistema se sustenta en la doctrina proveniente de los centros de pensamiento sobre el desarrollo que marcan la orientación de la “alianza global” para ayudar a quienes “lo necesitan” a subir esa escalera.

Esta dinámica tiene sentido bajo la lógica con la que fue creado el sistema doctrinal e institucional vinculado al desarrollo, pero valdría preguntarnos, visto el estado actual del mundo: ¿La agenda del desarrollo se adapta a las necesidades reales de los Pueblos? ¿Cómo se construye ese desarrollo? ¿Quién determina qué es el desarrollo? ¿La agenda del desarrollo debe seguir siendo única? ¿Hay algo más allá del desarrollo?

Para reflexionar sobre estas cuestiones se seguirá el siguiente esquema de trabajo:

*Primera parte:* Presentación del libro “Antología del Desarrollo”.

*Segunda parte:* Principales enfoques teóricos que han influido en la evolución del concepto de desarrollo.



La influencia de la construcción del concepto de Desarrollo en la agenda internacional de la cooperación internacional.

Críticas al desarrollo: post-desarrollo, post-colonialismo y buen vivir. ¿Desarrollo hasta dónde y desde dónde?

Conclusiones y debate.

## **Tahina Ojeda Medina**

**Investigadora y docente del Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación de la Universidad Complutense de Madrid.**

Doctora en Ciencias Políticas con especialidad en Relaciones Internacionales, Máster en Estudios contemporáneos de América Latina y Magíster en Cooperación Internacional por la Universidad Complutense de Madrid. Licenciada en Estudios Internacionales y Abogada por la Universidad Central de Venezuela.

Autora de diversas publicaciones especializadas en temas de desarrollo, cooperación internacional para el desarrollo y cooperación Sur-Sur y triangular. Entre ellas: coordinadora y co-autora del libro “Antología del Desarrollo” (2015); coordinadora y co-autora del libro “Cooperación Sur-Sur, regionalismos e integración en América Latina” (2014); coordinadora y co-autora del libro “La cooperación Sur-sur y triangular en América Latina: políticas afirmativas y prácticas transformadoras (2013).